
香港文匯報訊（記者 文森）政府統計處
昨日發表2013年年中人口數字，香港人口數
字為718.4萬人，較去年同期增加2.94萬人，
增長率為0.4%，當中出生人數為7.44萬人，
死亡人數則為4.1萬人，相減後計算出人口
自然增長為3.34萬人。上述均是臨時數字，
而修訂數字將於2014年2月公布。
香港人口是根據「居住人口」的定義而

編製，包括「常住居民」和「流動居民」。
根據政府統計處昨日發表的數字顯示，
2013年年中的香港人口的臨時數字為718.4

萬人，與2012年年中人口715.46萬人比
較，增加2.94萬人，增長率為0.4%。2013
年年中的總人口中，常住居民佔 697.27人
（臨時數字），而流動居民佔21.13萬人（臨
時數字）。

屬臨時數字 修訂明春公布

出生及單程證持有人的移入均是整體人口
增長的重要元素。以出生人數的7.44萬人減
去死亡人數的4.1萬人計算，2012年年中至
2013年年中的人口自然增長為3.34萬人。在

同期內，香港居民淨遷移人數（即移入減移
出）為淨移出4,000人。
而2012年年中至2013年年中的出生人數為

7.44萬人，包括由香港居民和非香港居民所
生的活產嬰兒，與整體人口增長的比率為
253%。單程證持有人的移入（4.79萬人）與
整體人口增長的比率為163%。另外，死亡
人數為4.1萬人，與整體人口增長的比率為
139%。此外，若撇除單程證持有人入境的
數目，淨移出人口有5.19人，與整體人口增
長的比率為177%。而經修訂的數字會在其
後的6個月公布。即是說，2013年年中人口
的臨時數字於昨天公布，而修訂數字將於
2014年2月公布。
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考評局認漏洞罰則不一 教界指一視同仁較公平

現代抄襲生「減刑」只撤校評
香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）早前轟

動社會的現代書院在文憑試中文科校本評核

集體抄襲事件，23位涉事考生均須取消中文

科成績，其中7人早前提覆核上訴，考評局

昨日交待有關結果。局方指，取消有關學生

整科成績是合理做法，但考慮到現時校本評

核處理抄襲時罰則不一的「漏洞」，是次被考

評局發現、3宗共26名考生的抄襲處分，亦

只能「減刑」，由取消整科成績，改為取消約

佔全科二成的校本評核部分成績。有教育界

人士同意考評局的最新做法能將抄襲學生一

視同仁，較為公平，但也有人認為局方「轉

㢇」，或會予犯錯考生認為自己正確的感覺。

第二屆文憑試共有3宗作弊個案，除現代書院的
23位考生於中文科校本評核集體作弊外，另有

1人在通識科、2人在歷史科違規，全部被予以「極
刑」，即取消該科成績。現代書院隨後解畫表示，該
中文科教師有做把關工作，並把3份已發現為抄襲的
校本評核評為0分上呈，而該3位考生並無其他懲
罰；另部分抄襲學生不肯重做，故照樣上呈，終被
考評局揭發而取消成該科成績。其後，7位來自該校
的作弊考生，在立法會教育界議員葉建源的幫助下
提出上訴，表示自己雖有抄襲，但事件中涉及教師
誤導。

統一抄襲罰則 同惠無上訴者

結果，經考評局公開考試委員會議決後，考慮到
現代書院有3位學生同樣有抄襲行為，但只於校本評
核部分獲評0分，為統一抄襲罰則，決定對7位上訴
考生「減刑」，由取消中文科成績，改為只取消中文
科校本評核成績。而其他未有上訴但屬同一處境的
考生，考評局亦會主動「減刑」，即今年26位涉抄襲
生都免受「極刑」，包括無上訴者亦因此「受惠」。

僅按公平原則 將檢現行規則

考評局公開考試署理總監李王鍏強調，學術誠信
非常重要，「考生必須承擔抄襲行為帶來的後果，
而不是將責任推卸於教師身上」。她表示，今次個案
涉及大篇幅的抄襲，證據確鑿，以違規的嚴重程度
而言，「取消全科成績的處罰恰當」，而今次「減刑」
只是基於「公平原則」。考評局早前亦已會見涉事教
師，對方承認處理校本評核上並非完全妥善，當局
並會繼續跟進現代書院的問題。
她又指，考評局並將會檢視現有校本評核規則和

違規處理方法，若有更改會盡快通知學校及考生，
但未有回應往年抄襲的處分案例，也無具體明言將
作何種改善。
教聯會主席黃均瑜及津中議會主席林日豐均表

示，考評局決定把對抄襲考生的處分做到一視同仁
是好事，認為這比較公平，也認為這次「減刑」不
會縱容抄襲風氣，「因為畢竟都要取消一部分成
績，對考生而言影響很大」。

關注社：「轉㢇」或令學生誤解

教育政策關注社主席張民炳則認為，考評局這次
「轉㢇」、不堅持自己一開始的罰則，可能會令抄襲
考生以為自己的錯誤不大，「而且兩種處分落差很
大，一些意志不夠堅定的學生，可能會覺得『除笨
有精』，將來或會冒險作弊」。他認為，考評局應於
新學年開始前釐清處理抄襲的立場，並盡快公布。

早知「兩把尺」仍有疑問待解
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）校

本評核抄襲處分「兩把尺」的問題，
早於去年首屆文憑試放榜後已浮現。
當時已有教育界人士認為，學校捉到
只需校評零分、但考評局捉到就取消
全科成績屬「雙重標準」，對考生而言
不公平，但考評局當時卻未有正面回
應，最終發展成今年的大問題。雖然
局方強調是次集體抄襲證據確鑿，處
以「極刑」亦屬合理；但因一直以來
公開考試上訴機制，只容許調高成績

但不設降級，要讓「雙重標準」做到
公平一致，只能一起處以較輕的罰
則，讓被取消成績的抄襲生減刑「受
惠」。

考評局未明言日後處理方式

考評局雖然表示會就機制作檢視，
但未有明言日後的處理方式，不少教
育界人士均強調有必要統一罰則，以
免再有爭拗或不公現象。不過，校本
評核實際運作仍有不少問題，如津貼

中學議會主席林日豐就提到，教師在
把關上須負多大責任、是否有能力去
處理各式各樣的抄襲；若遇上學生不
肯承認抄襲，當中的上報機制又該如
何；考評局若每個「懷疑個案」都要
處理，工作量會否太大等等，這都需
要一一解決。
教聯會黃均瑜則指，不論最終機制

如何，最重要是向考生帶出「作弊零
容忍」訊息，遇到作弊個案要予以嚴
懲，讓學生知道學術誠信的重要性。

港人口增0.4%達718.4萬

香港文匯報訊（記者歐陽文倩）

校本評核大篇幅抄襲最終獲「減
刑」，有涉事現代書院學生坦言感
「欣慰」，因為「可取回自己的成
績」。該學生昨於記者會上，一邊
稱「承認自己有錯，也願意承擔
責任」，但又同時表示覺得憤怒，
因為看見自己中文科成績被0分的
校本評核拉低，最後只獲2級，比
去年更差，而有些同學更只有1級
成績，感覺「自己努力被抹殺」。
替抄襲考生成功爭取「減刑」

的立法會議員葉建源，昨與1位涉
事現代考生一同開記者會，講述
對事件的看法。對於考評局稱考
生不應諉過教師，該考生認為說
法不公，「我也承認自己有錯，
也願意承擔責任，我只是將事實
說出來」；至於誰責任較大，她
只表示「大家都有責任」，而一開
始大家將矛頭指向考生，令他們
覺得不公平。該位考生又促請現
代書院交代事件，認為該校指責
學生不肯重做是無中生有，更是
「對我們人格的詆毀」。

葉建源則對考評局調節罰則表
歡迎，又指支持局方從嚴處理作

弊事件。他認為，這次事件暴露校本評核
制度中的漏洞，認為考評局應統一處罰標
準，並及時作出糾正。他又促請局方對現
代書院深入調查，並向公眾交代。

現代：調整罰則好消息

現代書院則回應指，考評局願意調整罰
則是好消息，該校對於各界人士的幫忙表
示感謝。

網民：入老師數不知所謂

對於考評局減刑及肇事考生回應，部分
網民「群情洶湧」，其中「sherming」批評
學生「自己心存僥倖走捷徑，衰㜴就入老
師數，不知所謂」。網民「Ly」更表示︰
「先反省自己吧，孩子們！別再出來丟人現
眼了！」
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現代學生抄襲事件簿
日期 事件

1月至3月 現代書院3名學生的中文科校本評核作業被任教老師評為「抄襲」，於該部分（佔全科總分20%）給予0分；

校方按校本評核規定懲處學生。

3月至5月 考評局在抽查現代書院各分校的作業樣本時，發現多於一人的習作有抄襲成分，因此要求學校再呈交第二

批樣本作檢視；

在第二批抽查的樣本中，再發現有學生涉及抄襲，最後要求學校呈交全體學生的課業以供審閱；審視後發

現肇事23名考生涉抄襲。

6月 考評局調查事件，要求與有關教師及學生會面，但獲校方通知任課教師已於3月離職；考評局再要求學校

提交相關記錄，以及搜集抄襲資料作證據；並在6月分別與學校負責人及涉案考生面談，聽取解釋。

7月 個案交由公開考試委員會審議，最終議決取消這批考生中文全科成績。

7月15日 文憑試放榜，抄襲事件曝光；現代書院辯稱，事件關乎該校教師「太誠實」呈報抄襲個案，及校方沒足夠

能力及技術判斷學生是否抄襲。

7月16日至20日 考評局反駁現代指教師「太誠實」說法；部分涉抄襲考生向考評局申請上訴覆核。

7月24日 抄襲考生指控教師誤導，稱老師指示有關作業可從網上「搬字過紙」遞交，自己疏忽大意欠判斷力，並非

存心抄襲。

8月13日 考評局公布上訴覆核結果，基於「公平原則」要劃一處理不同人發現校本評核抄襲個案。肇事23名考生，

及另外3名於通識、歷史科校本評核被發現抄襲者都獲「減刑」，只取消校本評核部分分數，但不再取消全

科成績。考評局並落實會檢視現有校本評核規則和違規處理方法。

資料來源：考評局、現代書院、部分涉事考生　 製表：香港文匯報記者 高鈺

次輪電子教科書開發 接受申請
香港文匯報訊（記者 馮晉研）教育局

昨日舉行第二期電子教科書市場開拓計
劃及相關申請事宜簡介會，向有興趣申
請的單位介紹計劃詳情，吸引約150人
出席。負責的教育局代表表示，計劃旨
在提供誘因和協助，吸引具潛力和有意
編製電子教科書的開發商加入市場，為
用家提供更多選擇。計劃現已接受申
請，11月1日截止，申請結果將於年底
公布。
有出席簡介會教師組織表示，由於在

第一期計劃中並無中國歷史科電子書獲
批，今次打算與其他團體合作，結合前
線教學經驗，開發該科的電子書。另有
專門開發電子書的機構表示，第一期計
劃只包括小學和初中科目，故未有參

與，第二期計劃擴展至高中科目，與其
現有工作關係較緊密，正考慮參加。

涵38組別 料明年納書單

有別於第一期計劃，第二期計劃亦將
涵蓋第四學習階段的部分科目，包括英
國語文、歷史、地理、物理、生物及化
學，合共38個組別；而開發商可從
2015/2016年或2016/2017年兩個年期
間，選擇其中一個完成編製申請開發的
電子教科書並推出市場。在技術方面，
開發的電子書須配合讀屏軟件使用。而
就正進行試教的第一期計劃，教育局表
示，若電子書順利通過審批，預料明年
5月可納入新設的電子課本適用書目表
供學校選用。

文憑試放榜後，憑自創「唇讀」克服視障弱聽等多重障礙獲取佳績的曾芷君

(右二)，及首位來自天水圍的狀元謝楚灝(左一)成為社會焦點，他們亦分別順利

入讀心儀的中大翻譯及港大醫科課程。教育局局長吳克儉近日特別探訪他們，

並指他們的努力給人很大鼓勵，祝願其學有所成，學以致用，服務港人。就芷

君的情況，吳克儉說當局已與中大聯繫，校方會作適切的安排支援包括座位編

排、筆記、功課及考試時間等，助她融入校園生活。芷君則指，希望社會各界

能夠與視障朋友多傾多講，了解明白視障人士同樣有能力處理很多事情。

教育局供圖

吳克儉探「唇讀女」「圍城狀元」

香港文匯報訊（記者 蔡奕虹）有見「倒
模式」訓練植根醫科教育，令醫科學生欠缺
宏觀的視野及管理能力，中文大學醫學院今
年推出亞洲首個「環球醫學領袖培訓計
劃」，以更個人化的訓練，栽培學生成為未
來醫療政策、科研或教育界等不同醫學科學
界的領袖。計劃要求文憑試生至少4科5**級

及英文科5*級，或IB國際文憑獲44分或以
上，至今已共取錄22名頂級尖子。

添經驗式教育 符年輕人需要

中大醫學院有感現時醫學教育過於㠥重臨
床技巧，對於未來醫生的管理能力、團隊精
神的訓練相對不足；同時有見本港社會人口

老化、醫療成本上升、公眾要求日趨多元化
等現況，遂決定由本學年開始，在原來修讀
醫科的學生當中，經面試挑選22名已符合
「精英中的精英」參予「環球醫學領袖培訓
計劃」。副院長（臨床）暨計劃課程主任胡
志遠指，計劃會在原有醫科課程額外加入
「經驗式教育」的元素，包括一對一師友計
劃、領導才能工作坊、實習計劃及相關海外
研究生銜接課程等，相關概念過去多時已經
開始醞釀，直到去年10月始正式進行籌備，
團隊成員包括現有醫科生及校友，希望能更
切合年輕人需要。

文憑試成績佳重面試表現

為確保加入計劃的學生都有足夠學習能力
應付額外挑戰，中大醫學院設定極高的門
檻，文憑試生須獲得至少4科5**及於英文科
5*，7科合共44分或以上，或於滿分為45分
的IB考試中獲得44分。胡志遠又表示，除優
秀學業成績外，在面試中要求學生表現出充
足準備及堅定志向。本屆文憑試7科5**狀元
之一的曾綺慧，是計劃其中一名新生，她期
望當中的實習機會可以助她在課堂知識及技
能以外累積醫學相關的實踐經驗。

中大培訓醫學領袖 22尖子入選

■左起：胡志遠教授、3位於文憑試獲得亮麗成績的學生潘卓基、曾綺慧及陳詩鎣，以及

朱昭穎教授與傳媒見面。 蔡奕虹 攝

■李王鍏（左）強調，以違規的嚴重程度而言，取消全科成績的處罰恰當，

今次「減刑」只是基於「公平原則」。 歐陽文倩 攝

■獲減刑的考生(左)在記者會上指，不

忿中文科成績被拉低。 歐陽文倩 攝

■現代書院對該校抄襲學生獲減刑，表示

是好消息，並感謝各界幫忙。 資料圖片


